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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

У берегов Таймыра затонул буксирный теплоход «Малахит», один человек погиб  
У мыса Сибирский в Хатангском заливе моря Лаптевых столкнулся с баржей и затонул 

буксирный теплоход «Малахит», принадлежащий «Хатангскому морскому торговому порту». 
При крушении один из трех членов экипажа буксира погиб. Как сообщила старший помощник 
Западно-Сибирского транспортного прокурора Оксана Горбунова, кораблекрушение 
произошло в 10 утра 24 сентября. Буксир «Малахит», находясь близ мыса Сибирский в 
пределах трассы Северного морского пути, столкнулся с несамоходной баржей «ТМИ-3». В 
результате столкновения буксирный теплоход получил серьезные повреждения от которых 
затонул. При этом один из трех членов экипажа погиб.  

По предварительным данным, экипаж теплохода вышел в море с нарушением 
установленных ограничений и условий плавания, не имея разрешения на плавание в 
акватории Северного морского пути.  

Кроме того, капитан «Малахита» не уведомил о своем выходе в море капитана 
ближайшего морского порта, морского спасательного координационного центра, органы 
Госморречнадзора, а также администрацию Северного морского пути.  

По факту крушения теплохода возбуждено уголовное дело по ч. 2 ст. 263 УК РФ 
(нарушение правил безопасности движения и эксплуатации водного транспорта, повлекшего 
по неосторожности смерть человека).  

В настоящее время проводятся следственные действия, направленные на установление 
всех обстоятельств произошедшего. Расследование уголовного дела продолжается.  

«Заполярная правда» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Дудинцы вышли на внеплановый субботник 

22 сентября в Дудинке состоялся внеплановый субботник. 35 сотрудников городской и 
районной администраций, управления по дела ГО и ЧС,   учреждений и организаций города, а 
также просто неравнодушные горожане занимались уборкой территории на берегу реки 
Дудинка. В случае победы во Всероссийском конкурсе проектов создания комфортной среды, 
на этом общественном пространстве планируется разместить этно-фольклорный комплекс 
для отдыха и туризма «Легенды тундры». Проект, предусматривающий его обустройство, 
дудинцы выбрали в день единого голосования 9 сентября 2018 года. 
          По информации комитета ЖКХ администрации Дудинки, во время субботника на 
данном участке городской территории было собрано порядка сорока тонн металлического 
лома, бытового и строительного мусора. Кроме этого, здесь предусмотрено проведение 
планировочных работ, очистка   общественной территории от металлоконструкций, бетонных 
плит и незаконно установленных объектов. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
В Норильске наградили участников реконструкции местного аэропорта 

Торжественная церемония награждения состоялась во Дворце культуры. Почетные 
грамоты Федерального агентства воздушного транспорта, благодарности, благодарственные 
письма краевого Законодательного собрания, почетные грамоты губернатора Красноярского 
края, почетные грамоты компании и благодарности «Норникеля», знак «За заслуги перед 
городом Норильском», почетные грамоты от муниципального образования «Город Норильск» 
– всего награждено 112 человек, внесших существенный вклад в реализацию уникального 
проекта реконструкции аэропорта. 

«Я поздравляю всех с отличным завершением работ по реконструкции взлетно-
посадочной полосы! – сказал на церемонии директор Заполярного филиала «Норникеля» 
Николай Уткин. – Достаточно емко и много уже говорилось о том, как непросто это было, как 
сложно принимались решения. Я благодарен всем за ту организацию работ, которая 
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позволила завершить все в срок. За то, насколько оперативно находились 
компромиссы и принимались решения. Я желаю нам всем безопасных полетов и успешного 
окончания реконструкции аэропорта». 

 «Это событие масштаба всей страны, и хочу сказать огромное спасибо всем тем, кто 
вложил свою душу и сердце, чтобы оно состоялось, – сказал председатель Законодательного 
собрания Красноярского края Дмитрий Свиридов. – Хочется отметить усердную работу 
подрядчиков, Заполярного филиала, Заполярного транспортного филиала. И конечно, это 
яркий пример государственно-частного партнерства, в котором Красноярский край, Норильск, 
Таймыр, «Норникель» и Федеральное агентство воздушного транспорта работали как единая 
команда. Это пример того, как мы должны взаимодействовать, когда речь идет о Северах. В 
непростые с экономической точки зрения времена огромные деньги были выделены для того, 
чтобы поддержать норильчан и таймырцев. Нам еще предстоит год наблюдать, как 
подрядчики будут доводить аэропорт до совершенства, устанавливать новое оборудование. 
Будет сделано еще немало. Норильчане часто летают, и когда авиаперевозки организованы 
на высоком уровне, этим можно гордиться». 

«Таймырский Телеграф» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
Пилоты высоко оценили качество новой ВПП норильского аэропорта 

Сегодня утром для взлета и посадки была открыта вся длина реконструированной 
взлетно-посадочной полосы. Еевысокое качество подтверждают пилоты. По словам Сергея 
Кручинина, капитана воздушного судна Boeng 737-800, приземлившегося здесь утром, она 
полностью соответствует стандартам европейского качества. 

 «Полоса ровная, хорошая, обеспечивает хорошее сцепление. Сейчас сыро, но вода на 
полотне не чувствуется, она вся уходит. Большое значение имеет оснащение полосы – 
светотехническое оборудование, курсоглиссадная система, которая обеспечивает заход на 
посадку и посадку – все системы работают хорошо, это очень важно для обеспечения 
безопасности, – отметил капитан ВС. – Я летал в Норильск с 1996 года, вместе с 
«Нордстаром» – с 2009 года и могу сказать, что прежняя полоса не идет в сравнение с новой. 
Думаю, что для норильчан наступил новый этап в работе авиации. Они сами могут ощутить, 
какая полоса ровная, а мы сможем перевозить людей с большей безопасностью и 
комфортом». 

Напомним, реконструкция ВПП началась в 2016 году. Ее особенностью стало то, что 
ремонт проводился без закрытия аэропорта. Во время первого этапа отремонтировали 
участок в 720 метров. Прошлым летом, во время второго этапа, работы проводились на 
середине летного поля (участок 1020 метров), аэропорт принимал только суда малой 
авиации. Поэтому пассажиропоток составлял 65%. Третий, заключительный этап 
реконструкции длился с 4 июня по 22 сентября этого года. Аэропорт принимал 
среднемагистральные самолеты типа Boeing 737-800. В этот период установлено новое 
светосигнальное, метеорологическое и радиотехническое оборудование, обеспечивающее 
полеты, и заменено покрытие перрона. 

Работы финансируются по федеральной целевой программе «Развитие транспортной 
системы РФ (2010–2020 годы)». Общий объем инвестиций в реконструкцию объектов 
аэропорта составит более 12,5 млрд рублей. Из них 7,6 млрд рублей предоставило 
государство, более 5 млрд рублей – компания, профинансировавшая разработку проектной 
документации, завершающий этап строительства новых магистральных сетей, реконструкцию 
перрона, покупку спецтехники, реконструкцию системы электроснабжения, цеха бортового 
питания и здания аварийно-спасательной станции. 

 В будущем воздушная гавань должна стать ключевым звеном развития проекта 
Арктической зоны РФ. 

«Таймырский Телеграф» 
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5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Предлагаемая в Красноярске зарплата оказалась вдвое меньше, чем в Новосибирске 
Зарплата, предлагаемая работодателями по лучшим вакансиям в Красноярске, 

оказалась почти вдвое меньше, чем в Новосибирске. Такие данные приводит портал для 
поиска работы Superjob.ru. Они проанализировали и составил топ самых 
высокооплачиваемых предложений работодателей в крупнейших городах России. 

На самых дорогих вакансиях в Красноярске сотрудникам предлагают зарплату в среднем 
50-55 тысяч рублей, максимум до 100 тысяч — за эти деньги в основном ищут менеджеров по 
продажам и развитию. 

В соседнем Новосибирске зарплата на лучших вакансиях составляет от 60 до 130 тысяч. 
Столько предлагают программисту, медицинскому представителю, бизнес-тренеру и 
монтажнику. В Омске самые дорогие вакансии начинаются от 50 тысяч рублей, как и в 
Красноярске, зато верхний предел 80-150 тысяч. 

Самые высокооплачиваемые вакансии в стране, конечно же, в Москве: 175-350 тысяч 
рублей. Такую зарплату работодатели готовы платить программисту, технологу пищевой 
промышленности и директорам по персоналу. 

newslab 
 

В Красноярском крае в больницы с ОРВИ и гриппом пришли почти 8 000 человек 
Показатель заболеваемости ниже эпидпорога, а сам всплеск специалисты связывают с 

тем, что в образовательных учреждениях формируются новые коллективы. Показатель 
заболеваемости ниже эпидпорога, а сам всплеск специалисты связывают с тем, что в 
образовательных учреждениях формируются новые коллективы.Фото: Мария ЛЕНЦ 

В Красноярском крае в больницы с ОРВИ и гриппом пришли почти 8 000 человек – 
данные за период с 10 по 16 сентября. Об этом «Комсомольской правде»-Красноярск 
рассказали в пресс-службе краевого управления роспотребнадзора. 

По информации специалистов ведомства, всего в крае было заболевших 7 966 человек, 
и большинство из них - в Красноярске (4 799 человек). Этот показатель заболеваемости ниже 
эпидпорога, а сам всплеск специалисты связывают с тем, что в образовательных 
учреждениях формируются новые коллективы. 

- В преддверии сезонного подъема заболеваемости ОРВИ и гриппом руководителям 
предприятий всех форм собственности необходимо позаботиться о профилактике гриппа 
среди своих сотрудников и своевременно провести их иммунизацию против гриппа. 
Иммунопрофилактика гриппа особенно важна на крупных предприятиях, где трудится 
большое количество работников. Вакцинация приводит к значительному снижению 
заболеваемости гриппом в коллективах, и полезна как для вакцинируемых, так и для 
общества в целом, - комментируют в пресс-службе краевого роспотребнадзора. 

KP.RU 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

«Единая Россия» теряет влияние в регионах 
«Единая Россия» теряет свои позиции во многих регионах страны. Представители 

оппозиции же наоборот, получают все большее влияние. Это следует из анализа результатов 
выборов различных уровней, прошедших 9 сентября 2018 года. 

К примеру, губернаторами Хабаровского края и Владимирской области по результатам 
второго тура выборов стали представители ЛДПР Сергей Фургал и Владимир Сипягин 
соответственно. В двух других территориях, где с первого раза также не смогли определить 
победителя губернаторской гонки, партия власти, по сути, тоже проиграла: в Приморье 
результаты второго тура аннулировали, и теперь придется ждать перевыборов; а в Хакасии 
действующий глава республики, ставленник «Единой России», снялся с выборов, и второй 
тур состоится позже. 
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На муниципальных выборах единороссам тоже пришлось несладко. К примеру, в той же 
Хакасии мэром Саяногорска стал опять же либерал-демократ Михаил Валов. Да и в 
Красноярске большинство голосов за депутатов Горсовета (по партийным спискам) получили 
именно представители ЛДПР. В итоге им досталось семь мандатов, тогда как «Единой 
России» пришлось довольствоваться шестью. 

Депутат Государственной Думы России от ЛДПР Сергей Натаров, избиравшийся по 
Красноярскому краю, считает, что такой результат свидетельствует о том, что избиратели 
устали от «пустословия и нежелания представителей власти работать в интересах народа» и 
ждут прихода к управлению новых людей, не замешанных в коррупционных и других 
скандалах. 

«Наступил тот редкий момент, когда можно пошатнуть столь надоевшую всем властную 
монополию одной партии, — говорит Сергей Натаров, — только коллегиальные органы 
власти, в которых не будет доминирования одной политической силы, способны принимать 
решения в интересах всех слоев населения». 

Несмотря на столь ощутимое усиление положения оппозиции, «Единая Россия» все еще 
чувствует себя довольно уверено. В том же Красноярском Горсовете, за счет 
одномандатников, ей таки удалось получить 17 портфелей из 35. И теперь весь вопрос: кому 
достанутся места спикера и его замов в городском парламенте. Это решится 1 или 2 октября 
(точнее пока неизвестно) на первой сессии горсовета созыва 2018 года. 

«Только разделив полномочия и ответственность за принятие решений между 
различными политическими силами можно добиться устойчивого роста экономики и развития 
социальной сферы», — резюмирует Натаров. 

newslab 
 

Пенсионные накопления больше не вернут: Топилин рассказал правду  
Как известно, нет ничего более постоянного, чем временное. Вот и временная заморозка 

накопительной части пенсий россиян медленно превращается в перманентное состояние. Об 
этом накануне рассказал глава Минтруда Топилин.  

Так называемая заморозка накопительной части пенсий россиян, которую власти 
впервые ввели еще в 2014 году и назвали временной мерой, продлевалась позднее каждый 
год. Как результат, это решение принесло бюджету страны дополнительные два триллиона 
рублей экономии. Именно такую сумму государству удалось сэкономить за счет направления 
пенсионных накоплений своих граждан на то, чтобы обеспечить выплаты пенсий пожилым, 
тем самым, существенно сокращая размер трансферта из федерального бюджета в бюджет 
Пенсионного фонда.  

Об этом, к слову, в минувшую пятницу рассказал глава Минтруда Максим Топилин, 
который принял участие во втором Евразийском женском форуме. Отвечая на вопрос 
присутствующих о том, существует ли вероятность, что накопительные пенсии будут 
разморожены, министр заявил, что «такой вероятности не существует». Вся сумма средств, 
которые работодатели отчисляют за своих сотрудников в ПФР, а это, напомним, 22% от 
заработной платы, будет отныне направляться на обеспечение текущих пенсионных выплат. 
На эти же цели пойдут и те 6%, которые, как убеждали нас ранее, направляются на 
формирование пенсионных накоплений россиян и будут выплачены им по достижении 
пенсионного возраста. «Заморозка накоплений – это своего рода выдуманный термин, потому 
как эти средства вообще не уходят в накопительную часть, они не компенсируются из 
федерального бюджета. За то время, с момента принятия такого решения, федеральному 
бюджету удалось сэкономить около двух триллионов рублей. Бюджет сэкономил деньги, а 
граждане ничего не потеряли», - заявил Топилин.  

Напомним, в конце прошлого года глава государства Владимир Путин поставил свою 
подпись под законопроектом о продлении заморозки накопительной части пенсий россиян до 
2020 года. Топилин же назвал эти действия «временным решением». «Сегодня в 
Министерстве финансов уже готовят предложение по созданию индивидуального 
пенсионного капитала», - добавил он.  
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Как задумали в Минфине, который занимается подготовкой реформы в 
сотрудничестве с Центробанком, в рамках создания нового механизма пенсионные 
накопления, наконец, смогут стать собственностью россиян. Сообщается, что формирование 
и хранение индивидуального пенсионного капитала будет осуществляться в рамках 
негосударственных пенсионных фондов, куда россияне смогут направлять свои средства, 
либо с помощью работодателя, либо самостоятельно. А вот в качестве стартового капитала в 
этом случае будут выступать те средства, которые ранее аккумулировались как 
накопительная часть по механизму, действовавшему прежде. Иными словами, система 
накопительных пенсий практически сохранит свой прежний вид, однако теперь государство 
передаст ее в компетенцию НПФ, на которые потом и можно будет переложить 
ответственность. Что примечательно, никто уже даже не пытается скрывать того факта, что 
накопления будущих пенсионеров пустили в дело, ни у кого об этом не спрашивая. И тот 
факт, что теперь эти средства якобы выступят в качестве стартового капитала в системе ИПК, 
ничего не оправдывает, ведь, как сказал Топилин, бюджет деньги уже сэкономил, откуда 
теперь взять эти 2 триллиона рублей, чтобы вернуть пенсионерам долги, ничего не сказано. 
Впрочем, есть устойчивая уверенность в том, что об этом никто даже не думает. 

wek.ru 
 

«Ведомости» узнали о планах властей наказать ЛДПР и КПРФ  
В администрации президента считают, что ЛДПР и КПРФ нарушили правила 

политической игры, а потому могут быть наказаны после успехов их кандидатов во втором 
туре выборов 

КПРФ и ЛДПР в ходе региональных выборов по сути стали внесистемной оппозицией и 
«теперь могут разделить ее судьбу», сообщил газете «Ведомости» собеседник, близкий к 
администрации президента. Недовольство вызвало в частности поведение представителя 
либерал-демократов Сергея Фургала, который сначала обещал не вести избирательную 
кампанию, потому согласился стать вице-губернатором в Хабаровском крае, а затем 
дезавуировал свое заявление. 

Собеседник издания напомнил, что под Фургала власть в 2016 году расчищали округ, 
чтобы он мог попасть в Государственную думу. 

«Выборы показали, что они недоговороспособны. Они считают, что вдвоем спасутся, 
потому и заявили о коалиции», - заявил источник газеты. По его словам, в качестве 
возможных ответных мер может стать отказ КПРФ и ЛДПР в помощи при прохождении 
муниципального фильтра на будущих выборах, отказ от согласований с ними регионов под 
голосование. 

Также собеседник «Ведомостей» напомнил, что КПРФ педалировала пенсионную тему. 
По его словам, встреча с Владимиром Путиным, о которой просили Геннадий Зюганов и 
Владимир Жириновский, вряд ли состоится в ближайшее время. 

Кандидаты от ЛДПР с большим отрывом победили в минувшие выходные на выборах во 
Владимирской области и в Хабаровском крае. Успех кандидата от КПРФ в первом туре 
привел к тому, что действующий глава Хакасии заранее отказался от участия во втором туре, 
а в Приморском крае спор между представителями «Единой России» и КПРФ вследствие 
многочисленных нарушений привел к отмене результатов второго тура. 

Ранее пресс-секретарь президента Дмитрий Песков заверил, что для Кремля важно 
прежде всего, чтобы выборы были честными и конкурентными. «Предстоит проанализировать 
итоги и этих тоже выборов и сделать соответствующие выводы для корректировки работы в 
дальнейшем», - сказал он. 

РБК 
 

Программу ипотеки под 6% решили продлить до 2024 года  
Срок действия выдачи ипотечных кредитов по ставке в 6% для семей, в которых с 1 

января 2018 года родился второй или третий ребенок, продлили до 2024 года. Данная 
программа включена в национальный проект «Демография», передает «РИА Новости» со 
ссылкой на секретариат вице-премьера России Татьяны Голиковой. 
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«Предоставление ипотечных кредитов по ставке 6% годовых вошло в национальный 
проект «Демография», действие этой меры в паспорте нацпроекта заложено до 2024 года», 
— сообщили в секретариате вице-премьера. 

Ранее Голикова рассказала в интервью агентству, что в 2018 году льготных кредитов по 
6% выдали на 2 млрд руб., в то время как бюджет на текущий год предполагает 5,9 млрд руб. 
на выполнение этой программы. В 2019-ом эта сумма составит 9,2 млрд руб, а в 2020-ом — 
11,5 млрд руб. 

 «РИА Новости» со ссылкой на паспорт нацпроекта «Демография» сообщает, что к 2024 
году планируется в пять раз увеличить число российских кредитных организаций, выдающих 
ипотеку по данной программе. 

С идеей ввести льготную ставку для семей, в которых второй или третий ребенок 
родился с января 2018-го по 2022 год президент России Владимир Путин выступил в ноябре 
2017 года. По его словам, средняя ставка по ипотеке тогда составляла 10,05%, таким образом 
в рамках программы государство субсидировало процентную ставку свыше 6%. 

В конце августа в Центробанке сообщили, что средняя ставка по ипотеке выросла 
впервые с начала года и достигла 9,57%. Всего же с января 2018 года в России выдали 787 
тыс. жилищных кредитов на общую сумму в 1,5 трлн руб., что на 68% превышает показатели 
за аналогичный период прошлого года (927,3 млрд руб.). 

РБК 
 

Руководитель ФАС назвал российскую экономику полуфеодальной   
Экономика России является во многом отсталой и низкоконкуретной, а процесс ее 

огосударствления усилился из-за западных санкций, заявил руководитель Федеральной 
антимонопольной службы (ФАС) Игорь Артемьев в интервью газете «Коммерсантъ».  

«Наша экономика во многом остается отсталой, полуфеодальной, особенно в 
малоразвитых регионах, конкуренцией там и не пахнет», – констатировал Артемьев.   

«Это особенность огосударствления экономики и создания государственно-
монополистического капитализма, сращивания бизнеса и власти. Это – общая болезнь, 
которая у нас уже давно», – объяснил руководитель ФАС. Он считает, что госкомпании и 
естественные монополии «нужно переводить в совершенно другой режим, а во многих 
случаях – даже разделять».   

По его словам, из-за санкций госсектор еще больше укрепился, в частности в банковской 
сфере и промышленности. «И чем больше санкций действует, тем активнее происходит 
огосударствление», – указывает Артемьев. Однако так происходит не во всех сферах, указал 
он, приведя в пример рынок телекоммуникаций, на котором ФАС добилась отмены 
внутрисетевого роуминга и возможности сохранения абонентами номеров при смене 
оператора.  

Относительно закупок для государственных и муниципальных нужд по контрактной 
системе (ФЗ №44) Артемьев отметил, что конкуренции этой сфере будет способствовать 
переход процедур на электронный формат. В то же время в области закупок госкомпаний и 
естественных монополий (ФЗ №223) «ничего не улучшается, все закрывается». «Там 
ситуация, похоже, будет только ухудшаться», – заключил Артемьев.  

Отвечая на вопрос, можно ли говорить о большем влиянии крупных госкомпаний в 
правительстве по сравнению с регуляторами, Артемьев подчеркнул, что «иногда такое 
возможно в отношении государственного аппарата». В то же время он заметил, что в этом 
плане «в 90-е годы было гораздо хуже».  

По оценкам Центра стратегических разработок, за 10 лет доля государства в российской 
экономике увеличилась с 39 до 48%, говорил в сентябре председатель Счетной Палаты 
Алексей Кудрин. 

Ведомости 
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Думский комитет по труду по просьбе правительства поменял свое решение о 
пенсиях народам Крайнего Севера     

Комитет Госдумы по труду, социальной политике и делам ветеранов изменил свое 
решение и рекомендовал Думе повысить пенсионный возраст для народов Крайнего Севера 
после просьбы официального представителя правительства РФ.  

"Ставлю на голосование поправку номер 224. Кто за то, чтобы рекомендовать палате ее 
поддержать, прошу голосовать. Значит, четыре "за", пять "против", соответственно, в таблицу 
номер два она уходит (рекомендованные к отклонению - ИФ)", - сказал председатель 
комитета Ярослав Нилов на заседании в понедельник.  

Как сообщалось, часом ранее комитет принял прямо противоположное решение по 
поправке номер 224 к законопроекту о повышении пенсионного возраста, внесенной 
депутатами "Единой России". Ею предлагалось убрать из законопроекта часть 6 ст. 4, которая 
предполагает повышение возраста назначения страховой пенсии по старости народам 
Крайнего Севера для мужчин с 55 до 60 лет и для женщин с 50 до 58 лет. С учетом этой 
поправки планка возраста выхода на пенсию для жителей Крайнего Севера осталась бы без 
изменений.  

Против поправки выступил официальный представитель правительства РФ, министр 
труда и социальной защиты Максим Топилин. Он, как сообщалось, ранее заявил, что 
поправка обойдется бюджету в 200 млрд рублей на шесть лет, а такие деньги не учтены в уже 
согласованном правительством бюджете на "трехлетку".  

В конце заседания М.Топилин снова обратился к депутатам и попросил "переголосовать" 
поправку, аналогичная просьба поступила от представителя комитета по бюджету и налогам. 
После этого комитет по труду большинством голосов свое предыдущее решение отменил, 
затем снова поставил поправку на голосование и определил ее к отклонению. С учетом этого 
был одобрен законопроект в целом к принятию ко второму чтению.  

Председатель комитета Я.Нилов, член фракции ЛДПР, после окончания заседания 
комитета адресовал вопросы о решении к М.Топилину и депутатам "Единой России".  

"Это вопросы к Топилину и к "Единой России", я был "за" эту поправку и остался "за" эту 
поправку", - сказал Я.Нилов журналистам.  

Он подчеркнул, что регламент нарушен не был, поскольку "комитет при рассмотрении 
имеет возможность переголосовать".  

Вместе с тем, не все члены комитета были согласны с постановкой вопроса о 
переголосовании. Так, депутат от КПРФ Николай Коломойцев заявил, что считает 
неправильным принятие решения.  

"Вообще у нас новая практика. Я вам скажу, я был во многих комитетах, только в нашем 
комитете не члены комитета могут поставить независимо от статуса на голосование, еще и 
давить при этом. То есть это неправильно", - сказал Н.Коломойцев.  

Представитель правительства М.Топилин отказался комментировать журналистам свою 
позицию по поправке о Крайнем Севере после заседания. 

ИА "Финмаркет" 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Торжество спойлеров, или почему победили "непроходные" кандидаты  
Выборы в России, бесспорно, стали главным политическим событием и, пожалуй, 

главным сюрпризом всей сентябрьской инфоповестки. В Приморье их результаты отменены в 
Хабаровском крае и Владимирской области образовались вторые туры с проигрышем 
кандидатов от правящей партии, в Хакасии перенесены сроки голосования.  

В последний раз итоги выборов у нас отменяли в далеком 2002-м году, на выборах в 
Красноярском крае... Увы, но нет. За 16 лет российское политическое поле не только не 
изменилось в сторону развития, но даже пожухло. Власть окончательно воплотила 
иллюстрацию трех обезьянок: «Ничего не вижу, ничего не слышу, ничего никому не скажу». 
Опрошенные "НИ" эксперты считают нынешнее кажущееся оживление избирательного 
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процесса — лишь свидетельством провала старых административных методов и 
неумения общаться с людьми в новых условиях. 

Ведущий эксперт Центра политических технологий Алексей Макаркин считает, что в 
последние годы власть коммуницирует с народом в основном «через телевизор». Ставка при 
этом сделана на людей старшего, среднего возраста, условно их можно назвать «свои» - «те, 
кто ходит на выборы, и внимательно за всем следит, - бабушки, дедушки, бюджетники». А 
между тем, по данным социологов из «Левада-Центра», доверие к новостям на ТВ резко 
упало за последние девять лет - с 79% до 49%. При этом не менее резко выросло доверие к 
информации на новостных интернет-порталах - с 7% до 24%. Это неудивительно: сегодня у 
людей есть масса возможностей проверить официальную информацию или поискать ее 
самостоятельно. Можно попытаться парировать тем, что тот же телеграм освоен в основном 
в столицах, однако нельзя отрицать, что люди в регионах активно используют поисковики, 
ютуб, мессенджеры, не говоря уже о соцсетях. ТВ и газеты уже не могут так легко 
формировать мнение. Но власти упорно пытаются обойти современные форматы, наивно 
полагая, что не им нужно развиваться и искать пути коммуникации с электоратом, им кажется, 
что это избиратель должен деградировать и шагнуть на десять лет назад. А не хотят, потому 
что боятся не справиться. Но они и так проигрывают, поэтому терять нечего. Пора браться за 
активную работу и проводить живые настоящие избирательные кампании, целью которых 
является формирование доверия электората. Период самонадеянных расчетов на одобрение 
президента как залога успеха победы на выборах заканчивается. Нагляднее всего это стало 
заметно благодаря тому же Приморью. 

Генеральный директор Центра политической информации Алексей Мухин в разговоре с 
Новыми Известиями заявил, что «Приморье традиционно довольно сложный регион для 
федерального центра, там сложилась ситуация с классическим протестным голосованием. 
Дело даже не в коммунистах, дело в протесте». 

В Хабаровске и Владимире вообще выборы выиграли люди, которые и не собирались 
идти в губернаторы. Олег Матвейчев, профессор Национального исследовательского 
университета «Высшая школа экономики», называет произошедшее «торжеством 
спойлеров». По его словам, «в Хабаровске губернатор Шпорт и его конкурент Фургал 
договорились на старте кампании, что Фургал никакой кампании не ведёт, полностью 
выполняет роль спойлера. Это успокоило Шпорта, поэтому Шпорт в первом туре тоже 
кампанию не вёл. Что и привело ко второму туру». Этим во многом и объясняется странное 
поведение Фургала после подсчета голосов и новостей о его победе: новоизбранный 
губернатор довольно долго отмалчивался, а некоторые СМИ и вовсе стали бить тревогу о 
пропаже политика. Оно и понятно - вторые туры оказались для всех участников «разрывом 
шаблона». Во Владимире происходили схожие процессы. Здесь губернатору Светлане 
Орловой не удалось избраться в первом туре. В результате ее штаб настигло, наконец, 
просветление, и Светлана Орлова попросила поддержки у народа. Причем, попыталась 
использовать современный формат видеообращения. Однако сделано это было настолько не 
современно (не говоря уже о том, что несвоевременно), в духе замшелой программы 
«Время» 80-х годов прошлого века, что никакого эффекта не дало. И Орлова с треском 
пролетела. 

Спойлеры же оседлали протестные настроения, и на этом выехали. Потому что люди 
готовы голосовать даже за заведомо слабого кандидата в пику партии власти. Анна 
Федорова, вице-президент Фонда открытой новой демократии, считает, что "люди 
проголосовали в обоих случаях не столько за Фургала и Сутягина, сколько против Шпорта и 
Орловой. Потому что усталость людей от своих губернаторов, запрос на обновление привел к 
тому, что они просто проголосовали за новое". 

А провести нормальные кампании действующим губернаторам помешало по меткому 
выражению Ильи Гращенкова, руководителя Центра развития региональной политики, 
«политическое ожирение». Вот как эксперт объясняет эту метафору: «Проще говоря, надежда 
на то, что самое важное для победы - заручиться поддержкой Кремля, и рейтинг Путина все 
сделает за них. А политтехнологи – это какие-то разводчики, которые сосут деньги и ничего 
не делают» - говорит Гращенков. 
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К слову, и с деньгами в этот раз было, прямо скажем, не очень (если не брать 
Москву, где на выборы было потрачено столько рублей, что даже в банках были перебои с 
наличными). Вот некоторые цифры, которые, по оценкам экспертов, говорят о стоимости 
региональных выборов для Кремля: 2 млрд — Подмосковье, 400 млн — Кемерово, 350 млн - 
Новосибирск, 300 млн — Приморье, 100 млн — Владимир, 60 млн — Хакасия. Суммы, как 
видно, самонадеянно небольшие. Да и тратились эти выделенные деньги, похоже, не всегда 
по назначению. Вся ставка была сделана на недорогой, примитивный и привычный 
административный ресурс. А политтехнологическихе команды, если их можно так назвать, 
проявили себя не как креативные менеджеры, а как методисты КПСС. Приехали, открыли 
методичку и по ней провели скучнейшие выборы. То есть без формирования команды 
профессионалов, четкой стратегии и тактики. А от применения этих методичек народ уже, 
образно говоря, тошнит. 

Власти прозевали момент оживления публичной политики, считает политолог Автандил 
Цуладзе. «У населения очень сильно назревает запрос на решение внутренних проблем. 
Люди этого решения со стороны власти не видят и, соответственно, голосуют против. Если на 
простом языке, это называется «услышьте нас» со стороны людей» - отмечает эксперт. С 
народом в последние годы, действительно, не принято нормально разговаривать. Причем 
выборы стали квинтэссенцией таких замшелых подходов. Началось все еще раньше. 
Достаточно вспомнить провальную по громким кейсам прошлых лет: дорога через Химкинский 
лес, система сбора средств с дальнобойщиков «Платон», реновация в Москве, в конце 
концов. Все они привели к акциям протеста, который уже тогда хорошо бы было отработать с 
помощью современных методов и форматов. Но привычка действовать с помощью 
«товарища майора» оказалась сильнее. А людям «товарищ майор» надоел. 

Политолог Аббас Галлямов считает, что сейчас «запрос на обновление окончательно 
победил тягу к стабильности. Властям надо озаботиться тем, чтобы оседлать новый тренд, а 
не сопротивляться ему, как они делали до этого». Слова эксперта подтверждают и 
соцопросы: по данным ВЦИОМ в марте 2018 года внутренняя политика государства «в целом 
устраивала» 42% опрошенных социологами, а уже к июлю этот уровень рухнул до 27%. В 
марте экономическая политика не устраивала 30% населения, а к июлю число недовольных 
стало уже близко к половине населения России — 48%. 

Опять же, по данным ВЦИОМ, протестный потенциал населения в России (оценка 
опрошенными возможности массовых акций протеста) вырос с 20% в марте до 32% в 
сентябре. Неодобрение деятельности Госдумы возросло с 33,4% в мае, до 45,2% в августе. 
Партия «Единая Россия» тоже за несколько месяцев сильно потеряла в доверии. Так, в 
начале июня за нее готовы были голосовать 48,9% опрошенных социологами, а в начале 
сентября уже 36,3%. 

Налицо все признаки того, что административный ресурс «сам себя высек». Не сыграла 
ставка. «На выборах нужно работать, чтобы люди оценили эту работу. Чем больше ты 
работаешь на выборах, тем больше люди это ценят. Но работаешь не в том смысле, что с 
помощью популизма стараешься их соблазнить и склонить в свою пользу, а работаешь в 
самом прямом смысле. Должна быть связь с общественностью», - считает Алексей Мухин. 

Но пока, как воткнули вертикаль власти в тело политической жизни, так на ней все и 
вертится. Команда идет сверху вниз, выборы превращены фактически в формальность. 
Прошедшая кампания, по мнению политтехнолога Андрея Миронова, «показала 
непрофессионализм тех команд, которые вели Единую Россиюи, самое главное, доказала, 
что с людьми нужно начинать разговаривать современным языком». 

«Возрождение рынка политтехнологий, улучшение связей с общественностью могло бы 
власти помочь. Потому что даже минимальная конкуренция дает более объемную картину. 
Когда все идет односторонне — информация неизбежно искажается», - считает Автандил 
Цуладзе. А искажение информации, когда, по словам политолога, «есть некие обещания 
каких-то великих свершений, но нет действий», очевидно приводит к недоверию.  

А отсутствие доверия у населения, как мы видим, приводит власть к проигрышу. 
Наконец, стоит отметить, что при всем внимании и контроле губернаторских кресел, 

федералы оставили главам регионов, по сути, бутафорские должности. Указания ставятся, 
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контроль есть, а вот с реальными полномочиями, подкрепленными ресурсами - 
проблема. Мало того, что межбюджетная политика заставляет губернаторов выстаиваться на 
поклон в Москве буквально в шеренгу с протянутой рукой, выпрашивая собственные деньги, 
так теперь еще им не дают собрать средства на выборы. Их авторитет девальвирован 
настолько, насколько это возможно: они, как "китайские болванчики" и в глазах населения, 
потому что не отстаивают интересы жителей, и в глазах местных элит - ведь не решают и их 
вопросы. Так что либо федеральная власть также начинает принимать активное участие по 
возвращению "человеческих лиц" губернаторам, возвращает им реальные полномочия, или 
уже проще прекратить этот цирк с выборами: никому уже не весело. 

«Новые Известия» 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 25.09.2018 г. 
Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 66, 16 ▼ 0, 09 

EUR 77,68  ▼ 0, 39 
 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
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